

DAX

Ils souhaitent que l'œuvre d'Alex Lizal reste landaise



LE TCHANCAYRE

L'annonce de la vente aux enchères d'huiles sur toile de ce peintre dacquois, à Bordeaux, ce samedi 22 janvier, inquiète nombre d'amateurs d'art et de patrimoine

Benjamin Ferret
b.ferret@sudouest.fr

Quel avenir pour « Le marché aux cruches », « Dans la Grande Lande » et « L'Assemblée au pays landais » ? Huiles sur toile d'Alex Lizal du début du XX^e siècle, ces pièces du peintre dacquois seront vendues aux enchères, l'après-midi de ce samedi 22 janvier, par M^e Antoine Briscadieu dans le cadre d'une opération baptisée Peintures bordelaises.

Imaginer que ces œuvres – cédées par la Caisse d'épargne Aquitaine Poitou-Charentes, dans le cadre de la rénovation de son siège dacquois – pourraient quitter les Landes et finir entre les mains d'un spéculateur alerté de la mode de la peinture régionaliste, a agacé Roger Ducourau. « Dès la lecture de l'article de "Sud Ouest Dimanche", j'ai envoyé des SMS à tout mon répertoire. J'en ai ensuite parlé dans les tribunes au match de l'USD. Cette vente est un scandale ! Il faut agir, puisque la mairie n'a pas les fonds nécessaires. »

Denis Vergès a lui aussi bondi en apprenant la manœuvre mercantile de la banque à l'égard des peintures de Lizal. Dans les années 1900, les dirigeants de l'époque avaient entretenu le peintre en achetant ses toiles pour le prix de quelques bouteilles de vin. À la faveur d'un héritage, le retraité avait fait le choix de donner les siens au musée de Borda. Depuis lundi, il se démène pour collecter des fonds nécessaires pour enchérir.

Le panache des mécènes

La méthode a du panache. D'autant que l'objectif des deux hommes est limpide. Dans un esprit de bienveillance et de sauvegarde du patrimoine local, la destination de leur possible acquisition est trouvée. « Ces peintures doivent aller au musée de Borda, via un don à la Ville de Dax. On sert de prêt relais, le temps qu'une souscription soit lancée ou que la municipalité trouve la somme », précise Roger Ducourau. Afin d'enchérir, il



« L'Assemblée au pays landais », peinte par Alex Lizal en 1904, est vendue aux enchères ce samedi 22 janvier 2022, à l'hôtel des ventes de Bordeaux. STEPHANE LARTIGUE / « SUD OUEST »

pourra compter sur une somme rondelette, constituée grâce à ses amitiés.

Un même intérêt pour ces peintures d'Alex Lizal anime M^e Louis Cambriel. Parmi les fondateurs de l'association Kalos – à l'origine des œuvres d'art urbain faites à Dax – l'ancien bâtonnier de Dax doit faire route, ce samedi, pour l'hôtel des ventes de Bordeaux, où ont lieu les enchères. « La qualité de l'œuvre d'Alex Lizal mérite de se mobiliser. L'association a des moyens limités. Mais, les enchères, vous savez, c'est toujours une grande surprise. »

Divers amateurs d'arts lui ont également confié la charge d'enchérir sur l'un ou l'autre des tableaux de Lizal présentés. L'un d'entre eux serait ainsi intéressé par le tableau représentant un échassier, avec l'espoir de pouvoir l'accrocher au mur d'un restaurant des Landes.

Les musées espérés

Avec des estimations allant de 10 000 à plus de 40 000 euros, pour « L'Assemblée », nos interlocuteurs confrontent leurs espoirs à leurs craintes. Pour eux, la valeur patrimoniale des huiles sur toile l'emporte sur leur prix. « L'Assemblée, c'est quand même l'ancêtre de l'Estanquet des fêtes de Dax ! », tance Roger Ducourau. L'ancien vénérable de la Confrérie des gardiens des eaux chaudes voit aussi dans « Le Marché aux



M^e Louis Cambriel (au centre) est mandaté par l'association Kalos et divers amateurs d'arts.

ARCHIVES GÉRARD BENQUET

cruches» une image de « la place de la Fontaine-Chaude dans les années 1900 ».

« Qu'un musée se positionne, cela serait une bonne chose, à condition qu'il ne soit pas trop éloigné de Dax et que les œuvres soient bien visibles. L'art est fait pour être montré », relève, de son côté, M^e Louis Cambriel.

« Les enchères, vous savez, c'est toujours une grande surprise »

Faute de budget, il ne pourra s'agir du musée de Borda, comme l'a expliqué la Ville de Dax. Ce choix est une déception pour le groupe d'opposition municipale Dax en commun : « Le prétexte mis en avant d'un "manque de moyens" est fallacieux, car le budget municipal a

ET SOURGEN ?

Outre les trois toiles de Lizal, d'autres pièces de peintres landais entrent dans le catalogue de cette édition des Peintures bordelaises. C'est Suzanne Labatut, Roland Oudot et surtout Jean-Roger Sourgen. Estimé de 20 000 à 30 000 euros, peint en 1938, l'« Étang landais » de cet artiste d'Hossegor pourrait bien être un autre sommet de ces enchères.

toujours comporté une ligne budgétaire destinée à l'achat d'œuvres d'art qui, dans le passé, a été utilisée à diverses reprises. »

Ayant, selon nos informations, entrepris « une politique d'achats d'œuvres », l'écomusée de Marquèze est-il prêt à être l'hôte de ces peintures ? Sollicitée, « l'équipe de direction et de conservation ne souhaite pas faire de commentaires » en amont de la vente. La Direction régionale des affaires culturelles de Nouvelle-Aquitaine, interrogée sur le possible intérêt d'un musée national, invoque une « possible une incidence sur la vente » motivant son impossibilité de répondre.

Le fin mot de l'histoire viendra au dernier coup de marteau donné par le commissaire-priseur. Avec, peut-être, une personne de l'assistance se levant alors pour annoncer : « Prémption pour les musées de France au profit de tel musée ».

A appris que les arènes d'Istres (13) programmaient une corrida de Pedraza de Yeltes, dans le cadre de sa feria 2022. Cette course aura lieu en ouverture du cycle, le vendredi 17 juin. Manuel Escribano, Javier Cortés et Jésus Enrique Colombo sont les toreros engagés pour les affronter. L'Échassier a entendu certains aficionados dacquois regretter le choix de la Commission taurine de se passer de cet élevage pour cette saison. Il attend maintenant de savoir combien de bus et de voitures chargeront les fans de la devise blanche et verte du Campo Charro jusqu'aux arènes du Palio, au bord de l'étang de Berre.

EN BREF

Rectificatif Dans le supplément « Formation Pays basque - Landes » du mercredi 19 janvier, les dates des Journées portes ouvertes de Saint-Jacques-de-Compostelle sont erronées. Les formations scolaires et post-bac dispensées dans cet établissement seront présentées le mercredi 9 février et le samedi 21 mai, au 32, rue Paul-Lahargou, Dax.

À L'AYGUE CAOUTE

Les deux derniers week-ends de battues aux chevreuils

SAINT-GEOURS-DE-MAREMNE

Elles avaient commencé fin octobre 2021. Les prochaines battues aux chevreuils seront les dernières de la saison pour l'Association communale de chasse agréée de Saint-Geours-de-Maremne. Elles ont lieu ce week-end, ainsi que le prochain, les matins jusqu'à 13 heures. Renseignements : Cédric Libat, président, au 06 77 92 15 76.

UTILE

« SUD OUEST »

Rédaction. 2, rue Morancy, tél. 05 24 62 32 50. Accueil de 9 à 12 h et de 14 à 18 h. Courriel : dax@sudouest.fr Facebook : Sud Ouest.fr Landes Twitter : @SO_Landes
Publicité, petites annonces. Tél. 05 24 62 32 60.
Abonnements. Votre journal à domicile au 05 57 29 09 33.

La pose

Confiez-nous la pose flottante de votre parquet ou sol stratifié pour **24€^{pour}.90 le m²**

4000 m² de parquet

En stock

LE ROY MERLIN

BAYONNE

Lundi au samedi 8 h - 20 h
Dimanche 9 h - 18 h

Rond-point de Maignon - Bayonne - 05 59 31 47 60
...et toujours 24 h/24 sur leroymerlin.fr

Dès 7 h Cour des matériaux
Retrait des commandes
Retrait 2 h